

FERRO  
CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla.  
315 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t.  
De Manacor á Pollanc y La Puebla.  
315 (mixto), 6 m. y 3'25 t.  
De La Puebla á Palma y Manacor.  
(mixto), 8'30 m. y 3'15 t.  
Los sábados de Palma á La Puebla á  
s 4 tarde y los domingos de La Puebla  
Palma, á las 5 tarde.  
Los días de mercado en Inca.  
De Inca á Palma 2 t.

VAPORES  
CORREOS

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-  
ta.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 5 t. Bar-  
celona.—Mier. 2'25 t. Mahón por Alcudie.  
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-  
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Mahón por Alcudia.—Mier. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahón  
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

## LA OPINION.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG R.  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

## PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## HONESTIDADES MARTISTAS.

Omnia contumelia pro  
dominatione...  
(Tácto.)

Cuando el último culebreamiento del eminente Martos, esperanza de tantas gentes que no han tenido el gusto de conocerle mas que de lejos, nada dijimos acerca de su actitud, porque nada puede decirse ya á la pobre descarriada que ha llegado á impulsos de su ambicion ó de otras cosas, á la última de las miserias. El señor Martos habia parlamentado desde largo tiempo con la monarquía borbónica, y el trabajo era ya antiguo y habia de ilustras estadistas, que nos lo habian dado á conocer en todas sus fases. La segunda traicion del señor Martos á la idea republicana, reviste todos los caracteres de la premeditacion y de la alevosia, consistente ésta en no contentarse con su propia entrega, sino intentando llevar al campo de la monarquía elementos que le habia confiado la República, convirtiéndose de hombre político, en ganadero de altas instituciones.

Empujados por él, pasaron el Rubicon sus huestes y él, á pesar de que activaba todos los trabajos de enganche y alistamiento, decia que no queria pasarlo, que conservaba una honesta distancia de las instituciones como si quisiera mostrar á estas su habilidad, sus talentos, su importancia, ó como si quisiera saber qué puesto se le destinaba en el contrario bando.

Mas contra la intencion lubrica del señor Martos han podido tan pocas las distancias honestas, que el señor Martos al querer conservar aparentemente la distancia material, habia salvado la distancia moral y estaba perdido en juicio ó intencion.

No batallaba en el señor Martos su virtud, discurría su interés, habia vendido su cuerpo y su alma, pero regateaba el precio.

El Diario de Barcelona de ayer nos dice claramente que las distancias se han salvado; ya no existe honestidad.

Bien es cierto, que esta condiccion en el señor Martos era postiza y muy postiza desde hace muchísimo tiempo.

El señor Martos será ministro, aspira desde largo tiempo á ser el hombre civil de la monarquía borbónica, realizando su camino por medios torcidos.

En una noche solemne se desprendió del ilustre Rivero, favoreció y usufructuó la traicion del general Pavia, perturbó y redujo á la impotencia los partidos democráticos, por el retraimiento, afectando actitudes revolucionarias que resultaron agua de borrajas; abandonó la democracia y se pasó á la dinastía borbónica con armas y bagajes; despues de algunos remilgos ridiculos, se metió en la izquierda dinástica y ahora perturba la izquierda y la mata; se meterá en el nuevo ministerio y llevará á todas las esferas de la administracion la perturbacion hondísima que produjeron sus hambrientas mesnadas durante cierto período de la Revolucion de Setiembre.

A nosotros, exceptuando el estado moral que estos hechos suponen, el caso nos divierte. A pesar de que, como demócratas, debiamos alegrarnos de la formacion de la izquierda, jamás pudimos hacerlo. Y no pudimos hacerlo, porque la izquierda dinástica no fué otra cosa que una cábala de intrigantes de bajo vuelo para alcanzar el poder á toda costa. No hemos encontrado nunca diferencias esenciales bastantes para la formacion de un nuevo partido, entre sagastinos y zurdos, y todas las cuestiones provocadas por este motivo nos han parecido meras cuestiones de personal. Es preciso terminar en España esta mania de generacion espontánea de los partidos políticos, todo al impulso de formar nuevas planas mayores y atribuirse jefaturas imposibles por lo bajas de nivel. Así cada partido apo-

nas tiene una baraja de hombres públicos para los primeros puestos, y esta es la razon de encumbramientos rápidos ó indignos que rebajan los niveles intelectuales al pobre rasero en que se halla la política española.

Pero dejemos esto y observemos la conducta del señor Martos.

El señor Martos traiciona la República el señor Martos entrega sus amigos á la monarquía; el señor Martos disuelve la izquierda dinástica, y quiere sustituirla «por sí.» ¡Dios libre á la República española de una vuelta á sus filas del famoso orador!

Al ver á semejante hombre público á las gradas del trono, si fuéramos monárquicos no podríamos menos de exclamar:

«¡Dios salve al rey!»

Con su salida de nuestro campo, la democracia se depura. Por de pronto, Martos será ministro, Romero Giron será ministro, y Martínez Campos será ministro. No se podrá decir ciertamente que no hayan sido coronadas todas las ambiciones y premiadas todas las apostasias! Y presentará el nuevo gabinete el hecho particularísimo de ver toda la democracia monárquica, republicana de ayer, setembrista, antiborbónica, guardada y vigilada por el señor Martínez Campos. es decir, todo Alcolea, al «servicio y al sueldo de Sagunto.»

Nosotros, no podemos creerlo todavía, por más que se ve claramente que ahí se tira; pero, declaramos con anticipacion, que nuestra conciencia y nuestro humor nos apartarian de semejante ministerio, tanto como nos apartó el 3 de enero de aquel ministerio que usufructuaron con cinica desvergüenza los elementos sagastinos y martistas reunidos.

Esto sería un ministerio «contra naturam,» que cubriría para nosotros de infamia y desprestigio á los demócratas que á él se acercaron.

La tutela de Martínez Campos es verdaderamente insufrible y si esto fuera verdad ¿no es claro que se vería el «juego de ciertas instituciones?» Moret, Martos, Becarra, el marqués de Sardoal no caben juntos en un mismo ministerio. Son demasiados ambiciosos para una sola situacion.

Todos traen su pandilla, todos proceden del grupo de los impacientes de poder, todos ellos son los hombres mas desacreditados en nuestra política y en nuestra administracion.

¡Ah! si la Corona acepta estos hombres y este ministerio, es que hay quien cree que es necesario un puente de paso para volver á los conservadores, por los que se sienten en ciertas regiones peregrinas nostalgias.

Este ministerio pues, por las tendencias que representa y las condiciones de sus hombres, no podría ser mas que un ministerio de perturbacion. Seria el ministerio Lopez de estos tiempos.

(La Publicidad.)

## ECOS POLÍTICOS.

Un diario parisién atribuye al clásico y tradicional Mr. Prudhomme esta salida de tono:

—Se prende á los anarquistas, porque no quieren gobierno de ninguna clase, y se prende al príncipe Napoleón, porque quiere una clase de gobierno. Vamos á ver. ¿Qué opinion puedo profesar actualmente sin faltar á las leyes del país?

La salida es, con efecto, digna del cómico tipo creado por Molière; pero no es del todo nueva...

No hay conservador que no hable así.

El general Martínez Campos ha tenido

la fortuna no escasa de que canten su gloria los poetas.

Le han dedicado una poesía, y en francés nada menos.

Hasta ahí puede llegar la suerte de algunos hombres.

No debe estar quejoso el Milciades fusionista, pues á seguir como va, el mejor día se oye decir que el emperador turco ha mandado que le borden unas babuchas con el busto du terrible monsieur Campos.

«Lo que se ha llamado impropriadamente la crisis ministerial de España, no es otra cosa que una reforma que en nada modifica la política conservadora y religiosa se guida hasta hoy por el rey don Alfonso.

¿Cuál es, pues, el sentido de esta reforma? El rey Alfonso se ha propuesto conquistar cada día un nuevo terreno del dominio de la revolucion de Setiembre.

Sin hacer ninguna concesion que ponga en peligro ninguno de los principios religiosos y sociales, atrae á su monarquía, con laudable política de conciliacion á los hombres mas aptos para servirla y consolidarla. Los mismos adversarios de la joven monarquía no pueden negar la habilidad de esta política y los servicios que presta al engrandecimiento de la nacion, cansada de revoluciones.

España, unida á las dinastías conservadoras de Europa, ha recobrado en los consejos de los soberanos el lugar que le corresponde.»

Esto lo ha escrito Le Journal de Bordeaux, y sin comentarios lo ha publicado el ministerialísimo Correo.

Lo que de ello tiene mas gracia es eso de que España ha recobrado en los consejos de los soberanos el lugar que les corresponde.

¡Medrados estaríamos si en los consejos de Europa no nos correspondiera más lugar que el que hasta ahora hemos alcanzado!

El señor Barzanallana manifestó en el Senado que el rey D. Amadeo hubo de marcharse porque le faltó el apoyo de los conservadores.

No olvide el señor Marqués, que doña Isabel hubo de marcharse en 1868 porque le sobró el apoyo de los conservadores.

Reunidos los pontífices de la izquierda dinástica acordaron mantener enhiesta la bandera del Código de 1869 y no oponer obstáculos al gobierno si este hace actos de política liberal.

Y á todo esto, el señor Martos tomando acuerdos con dinásticos y siguiendo llamándose republicano.

El Principado dice que la situacion está compuesta de monárquicos de circunstancias.

¿Acaso los hay de otra clase?

El Liberal aconseja al señor ministro de Gracia y Justicia que tome medidas prudentes contra la influencia del jesuitismo.

El Porvenir dice que el Sr. Sagasta aprovecha al Sr. Martos como elemento fatalmente perturbador para confundir á la izquierda.

Cree La Epoca que todo es posible con la actual mayoría:

«El señor Romero Robledo,—añade nuestro colega,—decía ayer en tono festivo que se comprometía á gobernar con la actual mayoría, sin necesidad de disolver las Cortes.»

La mayoría también podría comprometerse á apoyar un gobierno del señor Romero Robledo.

De fijo se entenderían.

Leemos en un colega:

«Al rey Juan de Abisinia, le han robado su trono, mueble completamente nuevo. Lo habia construido un tapicero inglés en Aden, y constó 25.000 escudos.

»El trono, perfectamente embalado, fué confiado por el abricante á una caravana, la cual á pocos kilómetros de la ciudad de Aden, fué asaltada por una partida de bandoleros, que se llevaron todos los objetos de valor que encontraron, entre ellos el trono y 600 medallas de una orden de caballería de Abisinia, fabricadas también en Aden.»

Está visto los tronos no están seguros ni en Abisinia.

Dicen que ha dicho el general Martínez Campos.

«Yo no busqué á los constitucionales; los constitucionales fueron los que me buscaron.»

Ni lo uno ni lo otro: el señor Martínez Campos fué echado á los constitucionales.

Leemos en El Progreso, periódico que, gracias á los anteojos de moda, todo lo ve de color de rosa á estas fechas:

«El duque está animadísimo, y tiene más confianza en esta batalla, que en todas las que ha dado en su vida.

Y ya se sabe que él es siempre el general á quien persigue la victoria.»

Pero la victoria es hembra...

Y en este punto debe saber El Progreso cuales eran las teorías de Carlos de Gante, rey de España y emperador de Alemania.

## CORREO.

Madrid 21.

—El marqués de Salamanca falleció ayer tarde al anoecer en su palacio de Vista Alegre, victima de una pulmonía.

Hombre tan popular, tan simpático, tan querido por todos cuantos le conocieron será recordado constantemente por todo el mundo. A él se debe el mayor impulso en la construcción de nuestros ferro carriles y una gran parte de nuestro florecimiento material en épocas no remotas todavía.

Emprendedor hasta la temeridad, generoso hasta caer en prodigo, hábil como un diplomático, reflexivo como un pensador y previsor como un profeta, hizo la mayor fortuna que ha logrado ningun español, sin más capital que su inteligencia privilegiada y su trabajo constante.

Habia cumplido setenta y dos años y su cabello blanco, su alta estatura, sus maneras elegantes y la viva e impresion de su fisonomía, inspiraban atraccion y respeto al mismo tiempo que admiracion y confianza.

Las complicaciones de los grandes negocios que emprendia constantemente, su generosidad, su vida fastuosa, le consumieron sus ganancias en diferentes épocas y alternativamente las perdia y las recuperaba, no cesando un solo día en sus especulaciones, útiles siempre y provechosas, en último término, para su país.

No conocia más fuente de riqueza que el trabajo, y en los últimos años repetía á sus amigos una frase, que es todo un programa.

«En cualquier parte donde se escarbe con fé, decía, hay un tesoro.»

Su muerte será universalmente sentida y su recuerdo indeleble en la memoria de todos.

El Sr. Salamanca, fundador del barrio que perpetuará su apellido, constructor de los primeros ferro carriles españoles portugueses é italianos, é iniciador de innumerables empresas de utilidad pública, nació en Málaga en mayo de 1811. Hijo de modesta familia llegó, en fuerza de perseverancia y de trabajo, á los primeros puestos del Estado y ocupó el lugar más preeminente en la banca española.

Estudiante de leyes, abogado, juez de primera instancia, empresario, constructor, banquero, diputado, hacendista, ministro, senador, admitador de los hombres de arte, de ciencia y de letras, obrero en causable, protector decidido de los pobres. Hé ahí en breves líneas la biografía de Salamanca. Abandonó la toga por la cartera, y el tribunal por la Bolsa.

En Portugal y en Italia el nombre de Salamanca es popular. Construyó las líneas férreas y asoció su nombre a toda empresa útil, por gigantesca que fuese.

En 1848 fué perseguido por sus propios correligionarios. Refugiado en la embajada de Dinamarca, oculto en un banco sobre el cual estaba sentado el gobernador, saliendo a pié, sin embargo que cubriese su rostro ni disfraz que le ocultase ante sus mismos perseguidores, tardó cinco días en llegar a los Aldudes, y los atravesó con el uniforme de un cabo de carabineros que le facilitó el general Orive.

En 1851 la pasión política le produjo disgustos sin cuento y quebrantos de consideración en su palacio y en su fortuna.

En 1868 sostuvo la necesidad de la presencia de la reina Isabel en Madrid y la abdicación de su augusto hijo don Alfonso XII.

Salamanca, que empezó con solo recursos intelectuales la carrera bancaria, llegó a poseer en 1862 la cantidad de 263 millones de reales.

Como síntesis de lo que valia Salamanca, repetiremos lo que un escritor de esclarecido ingenio decía anoche: «Era el único español que merecía tener dinero.»

Cuatro días hará que el popular banquero y el hombre de negocios de grande iniciativa se sintió enfermo; mas la gravedad de su estado no se conoció hasta ayer a la una de la tarde.

A esta hora vino desde la quinta a Madrid un dependiente del marqués con un coche por un médico, con tal rapidez, que se refería no haber tardado más de ocho minutos en el trayecto a pesar de la prontitud con que los securos de la ciencia llegaron, el marqués siguió agravándose.

Ayer por la mañana estaba aun bien; no abandonó el lecho, pero recibió la visita de sus amigos. El último con quien habló fué el Sr. Rodríguez Corroa. Dijo que sentía sueño y se durmió.

Cuando a las cuatro acudieron a darle un medicamento, lo hallaron en una situación gravísima. Fué un médico y anunció el inmediato fin de aquella existencia. En efecto, poco después moría el marqués de Salamanca en aquella bella quinta de Vista Alegre construida cuando era más grande de su esplendor financiero, y donde residió muchos años la corte del oro y del ingenio.

Abierto el testamento de Salamanca, resulta mejorada su hija doña «Josefa.» Deja además de esta señorita, un hijo, D. Fernando Salamanca, ingeniero de caminos.

Dos rudos trabajadores han muerto en breves días, el marqués de Comillas y el marqués de Salamanca.

CARTA DE MADRID.

22 de enero.

Hace pocos meses murió Manzanedo; el otro día falleció en esa Lopez; ayer tarde dejó de existir Salamanca. Los tres ganaron con su trabajo personal la primera peseta que entró en su bolsillo y los tres llegaron a varear millones.

Los negocios de la izquierda marchan muy medianamente. Sus leaders trabajan para llegar a una organización, mas es lo cierto que frente al Casino de la Izquierda en que se transformó el Casino Moret ó monárquico democrático, continúa existiendo el Casino Branger ó sea el de *La Propaganda Liberal*, y como si esto fuese poco, *El Adalid*, órgano del señor Socías, se lamenta de que su partido (!), no sea tan atendido como tiene derecho, en materias de organización. ¡Siempre el egoísmo dominando! ¡Siempre el deseo de figurar anteponiéndose a las ideas! Como si ser por ejemplo, presidente de un comité porque sí, diera importancia que condijera a algo estimable.

Resultado, que aun cuando en las alturas de la izquierda hay gran espíritu de conciliación, en las segundas y terceras filas, existe poca gana de perder las posiciones conquistadas y eso que se reduce a una plaza de vocal ó cuando mas de secretario de un comité diputense.

Como que este deseo de particularizarse ó singularizarse ó hacerse notar, parece ingénuo a nuestros políticos. Y sino, ahí está demostrándolo con su conducta el señor Cañamaque, quien aun cuando ministerial acérrimo hace diez días, ha resuelto presentar voto particular en la ley de Sanidad aprobada por el Senado, y la cual según doctas autoridades es bastante aceptable. Con esto, posible es que logre el señor Cañamaque interrumpir la marcha de la discusión de este asunto, y se queden los interesados en esta ley sin las ventajas que les asigna.

Con esto, el señor Cañamaque, logra en verdad hacer sentir su posición de individuo de una comisión para la que fué nombrado por influencia del gobierno, pero consigne asimismo que sus enemigos

hablen de él, lo que no hablarían, porque después de todo puede que no sea verdad. Me refiero, porque no debo dar origen a dudas, al hecho que corre como verídico, de que ha pocos días le dijo al señor Rodríguez Corroa, que se ponía a sus órdenes pues que el gobierno había decidido nombrarle subsecretario de Ultramar, cuando bien averiguado el caso resulta que no había tales carneros, y que todo ello fué el crédito que dió a una noticia dada por los periódicos.

En el Senado se discute sobre Colonias agrícolas, y en el Senado hácense preguntas de poco alcance, mientras se preparan a continuar la discusión del Código de comercio. Por lo demás, el salón de conferencias soberanamente sozo, con poca gente y esta distraída en hablar de asuntos generales, ó de teat os ó del capitán Mayet.

Solo en los círculos republicanos hay alguna animación. Ocasionalmente tres hechos importantes.

Primero: La voz de que reducido el señor Ruiz Zorrilla por las súplicas del señor Salmeron, que salió hace días de aquí, sin ruido y sin que le despidieran mas que seis u ocho amigos; ha determinado venir a Madrid a ponerse al frente de los suyos. Y yo digo: Santo Tomás; ver y creer.

Segundo: El hecho insólito de sostener *El Gil Blas*, diario sinalagmático, que los viejos que se sienten en la administración son originados por el parlamentarismo; pues él entiende, que los ministros debían ser nombrados por un poder central, de fuera de las Cortes. Vamos, un jacobinismo y una coincidencia con el modo de ver de *El Siglo Futuro*.

Tercero: El mas maravilloso aun, sin embargo de ser mas explicable, de sostener *La Vanguardia*, órgano sinalagmático tambien, que la monarquía constitucional es preferible a la República que predica el señor Castelar.

Esto ya se lo hemos oído decir y sostener con mucha seriedad a los que hoy militan en *La Vanguardia*, hace muchos años. Mas es bueno no olvidarlo, siquiera por lo que sirve para explicar por qué ahora mismo y mandando don Alfonso de Borbon son más enemigos nuestros que del rey. En fin, que ellos son así y que hay que tomarlos como son.

Yo aseguro, sin embargo, porque me consta, que el señor Pi y Margall no cree en los desatinos y que si por su carácter y alta representación los deja sin correctivo, no por eso los lamenta menos en el fondo de su alma. Bien es verdad que el señor Pi y Margall es un republicano convencido y de toda la vida, y no como la generalidad de estos sinalagmáticos que hoy se usan.

A la recepción palaciega de mañana asistirán todos los izquierdistas. ¡Tanto onore!

Madrid 22.

Senado.—Jura el señor Moyano. El señor Corradi dice que se reserva apoyar el miércoles próximo su proposición sobre el juramento; y entrándose luego en la orden del día, continúa la discusión sobre las colonias agrícolas.

Congreso.—Se acuerda haber sabido la Cámara con sentimiento la muerte del señor Salamanca.

Contestando el señor Pelayo Cuesta a una pregunta del señor Vilaverde referente a las comisiones de Hacienda que están en el extranjero, dice que los tres se pagarán a su presentación.

El señor Daban apoya una proposición sobre el planteamiento del servicio sanitario en las Antillas con las mismas condiciones que en la Península.

Bolsa.—4 por 100 perpétuo, 61'95.—4 por 100 amortizable, 75'00.—Billetes del Tesoro de Cuba, 95'70.

Mañana celebrarán los izquierdistas una reunion general en el salón de presupuestos del Congreso para aprobar definitivamente los términos de la circular que se dirige al partido.

El señor marqués de Riscal y los diputados cubanos señores Soler y Alcalá del Olmo han dimitido el cargo de vocales de la comisión nombrada para fomentar la concurrencia de nuestros productos a la Exposición de Amsterdam.

En el sorteo de la comisión del Congreso que ha de pasar mañana a Palacio para felicitar a su majestad el rey, resultaron elegidos diez republicanos que se excusaron. Todos los izquierdistas han acordado agregarse a la comisión parlamentaria, incluso el señor duque de la Torre.

Agítase entre los periodistas la idea de descansar los domingos. Con esta mira trata de provocarse una reunion de directores para tomar acuerdo.

A consecuencia de la entrevista habida entre el señor Sagasta y don Pedro Antonio Torres este ha retirado la dimisión que tenía presentada de la dirección general de Beneficencia y Sanidad.

Paris.—Céese que la Cámara de Paris desechará la proposición Larocha pidiendo se celebren las sesiones en Versalles, mientras se discute el proyecto de expulsión de los principes.

Casi toda la prensa combate el proyecto de modificación de la ley de imprenta que castiga con la pena de seis meses a dos años la publicación de injurias al go-

bierno y a los que arranquen los signos públicos de la autoridad.

Viena.—Despachos de origen turco insisten en que recorren la Armenia agentes secretos de Rusia excitando a los cristianos a la insurrección contra la dominación otomana.

Madrid 22.

En la circular de los izquierdistas parece que se fija el próximo mes de febrero para la elección por sufragio de los comités rurales, verificándose despues la de los provinciales y últimamente la del Central por idéntico procedimiento.

El señor Sagasta se encargará de contestar al señor Corradi sobre la proposición del juramento.

Los individuos que se salieron del Círculo democrático monárquico con el marqués de Sardoal, preparan un banquete en obsequio a los senadores y diputados sardoalistas.

Ha llamado la atención en el Congreso una larga conferencia que han celebrado los señores Romero Gilon, Marto y Navarro Rodrigo.

El Gobierno ha terminado la propuesta de gracias, acordándose tambien varios indultos de pena de muerte.

Ayer tarde falleció el señor marqués de Salamanca en su posesion de Vista Alegre.

Madrid 23.

La «Gaceta» publica la ley sobre la provision de vacantes en las oficinas del Consejo de Estado, el indulto de la pena de muerte impuesta a José Llanera, Fernando y Cristóbal Cangas y Manuel Montero, y oro a favor de José Gonzalez, guardia civil de Cuba. Inserta tambien los reales decretos promoviendo a teniente general al mariscal de campo Arrando y maricales de campo a los brigadieres señores Ibarreta y Montenegro, y a brigadieres los coroneles Valmediano, Elias, Bouza y Martitegui; nombrando jefes de division del ejército de Castilla la Nueva a don Mariano Quesada, del Norte a don Carlos Rodriguez y de Valencia al señor Montenegro; segundo cabo de Valencia al señor Colomo; jefe de brigada al señor Bonich; vocales de la comision de codificación a don Emilio Ruiz y don Juan del Río; mandando proceder a eleccion parcial en Segorbe y concediendo varias cruces.

Anoche se celebró Consejo de ministros para terminar la propuesta de condecoraciones, acordar sobre los discursos de los presidentes de las Cámaras felicitando a S. M. el Rey y ocuparse de los presupuestos e indultos. Uno de estos se debe a la iniciativa del Monarca.

Se sabe que se conceden grandes cruces de Carlos III al general Ibañez, al marqués de Ayerbe y a los magistrados señores Gullon y Azcárra. Seis mas de dichas cruces corresponden a funcionarios de Ultramar.

Ayer se reunieron los diputados republicanos para leer la carta de los pactistas, manifestando que aceptarían la coalición solo con los partidos organizados.

En las próximas elecciones habrá cuatro vacantes en la circunscripción de Madrid. Los radicales se endrán la candidatura del señor Elguerola.

Bolsin.—4 por 100 perpétuo, 60'55 contado; fin de mes, 60'80.

Esta mañana se ha verificado el entierro del señor marqués de Salamanca. El cadáver ha sido conducido directamente desde Vista Alegre al cementerio de San Isidro, sin entrar en Madrid. Presidían el duelo el señor marqués de Alcañices en representación de S. M. el Rey y el señor marqués de Sardoal en representación del Congreso, siguiendo detrás del féretro el vecindario de Carabanchel en masa, precedido por el Ayuntamiento. El cortejo ha sido numerosísimo, figurando en él todas las notabilidades de la política, de las armas, de la Banca, de las artes, de la literatura, del periodismo y de la aristocracia.

La recepción habida en Palacio ha estado brillantísima. Han ofrecido sus respetos a S. M. el Rey, además de los diputados y senadores constitucionales, todos los conservadores y todos los izquierdistas, excepción he ha de los señores Montero Rios y Becerra, y todos los capitanes generales menos el señor Concha.

Mañana debe reunirse en casa del señor duque de la Torre la Junta central izquierdista, para confirmar los comités constituidos y acordar el nombramiento de otros nuevos.

Termina la reunion de los izquierdistas. Ha sido aprobada la circular. Han dimitido los secretarios del directorio de la izquierda señores Olivares y Pacheco, por no haberseles consultado.

Se comenta la entrevista tenida entre los señores Sagasta y Navarro Rodrigo sobre la cuestion del juramento parlamentario.

El gobierno está dispuesto a rechazar la proposición del señor Corradi. La apoyará la izquierda.

Mañana anunciará el señor Elduayen una interpección referente a los documentos contenidos en el Libro encarnado.

Paris.—A pesar de los esfuerzos de la prensa ministerial para salvar al gabinete he surgido la crisis.

Es probable que obtengan mayoría las

proposiciones de los señores Floquet, de Balue y Lock oy.

El príncipe Jerónimo Bonaparte comparecerá ante el Senado constituido en alto tribunal de Justicia.

Se cree que la crisis será muy lato toro, siendo probable que el Senado pida la disolución de la Cámara.

La ex-emperatriz Eugenia permanecerá dos días en Paris, regresando a Inglaterra.

En este momento están reunidos los izquierdistas para aprobar la circular que dirige a provinciales. Hé aquí el extracto de dicho documento: «Nunca se ha formado en España partido político alguno con tanta rapidez. Podría decirse que ha nacido formado, puesto que al iniciarse, se agruparon los jefes de varios partidos de procedencia liberal. Este movimiento ha sido acogido con entusiasmo en las provincias, por responder a las necesidades políticas y a las corrientes de la opinión del país, como muchas lo ha demostrado en la formación de numerosos Comités.

Este primer eco, de la opinión tuvo su complemento con el debate político, por esto que las Cámaras esperaban con impaciencia que se fijase el programa de la izquierda, que abraza el propósito inquebrantable de contribuir a la formación de los dos grandes partidos de la monarquía, el liberal y el conservador, a la sombra de la legalidad común, descansando en la alianza sincera de la libertad y del trono de don Alfonso XII. La base de programa del partido de la Constitución de 1869. Así, añade, terminara tambien la era de las perturbaciones y de las revueltas, y todas las actividades políticas podían aplicarse a realizar la cultura política de España y a fomentar los intereses económicos del país, retrasados por la necesidad vital de «terminar nuestra organización política.» Termina el documento aconsejando la organización del partido y dando reglas para conseguirlo; a este fin, del 10 al 15 de Febrero, se harán en los pueblos las elecciones de los Comités locales, luego en el distrito la de los provinciales, eligiendo despues el Comité central. Se exceptúan de la eleccion los pueblos que se fusionen los Comités existentes.

LA OPINION.

PALMA 26 DE ENERO DE 1883.

El primer suelto de ayer que consagramos a *El Demócrata* haciéndonos cargo de uno suyo que se ocupaba del juego, apareció con un sin número de erratas que suponemos rectificaria el buen sentido de nuestros suscriptores.

Pedimosles perdón por estas faltas ajenas a nuestra voluntad.

Nuestro particular amigo D. Saturnino Jimenez dará el domingo próximo una conferencia en la Escuela Mercantil que versará sobre el ten a «Goethe y Schiller.»

Durante la primera decena del mes corriente el Juzgado Municipal de la Catedral ha registrado 28 nacimientos y 23 defunciones.

De los nacidos, 14 fueron varones y hembras los 14 restantes; y de los fallecidos 13 pertenecían al primer sexo y 10 al segundo. De los varones 6 eran solteros, 6 casados y 1 viudo; y de las hembras 4 pertenecían a la primera clase, 3 a la segunda y 3 a la última.

Ha fallecido en Moro a la temprana edad de 27 años el inteligente cuanto apreciable médico D. Jaime Pastor, joven de grandes esperanzas y de risueño porvenir.

Su muerte ha causado la más dolorosa impresión en aquel pueblo, dejando a su desolada madre y hermano en el más profundo desconsuelo.

Damos a ambas nuestro sentido pésame deseando les dé Dios el apetecible consuelo y acoja en su seno el alma del fiado.

La Sociedad «La Harinera Mallorquina» celebrará la sesión ordinaria del corriente año el día 15 del próximo Febrero a las cuatro de la tarde en el local que ocupa la Fábrica.

El Gobierno de la provincia ha trasladado a los Ayuntamientos una circular del Ministerio de la Gobernación, en la cual se reclama un resumen de sus presupuestos aprobados.

Se ha publicado ya en el periódico oficial la subasta para la contratación, adquisición y entrega a pié de obra, de 345 carretadas de alfilería arsenica que se considera necesaria para proseguir la

construcción de los cimientos de la fachada de la casa Palacio que la Excm. Diputación Provincial ocupa en la calle de aquel nombre.

Según dice nuestro corresponsal de Inca, se está preparando allí para el presente carnaval, una cabalgata que excederá en gusto y en lo caprichosa á las ya celebradas otros años.

Como siempre, la sociedad *La Verdad* es la que toma la iniciativa; y teniendo en cuenta que este año es probable tome parte el personal de los brillantes cuadros de Jefes y oficiales de depósito y reserva, se augura un animado carnaval en aquella importante villa.

Nos comunica también otra noticia de verdadera importancia, cual es la de haberse formado una sociedad, ó está á punto de serlo, cuyo principal y exclusivo objeto es establecer un colegio en dicha población, montado según reclama la necesidad de estas islas. El edificio será construido ex-profeso y reunirá las condiciones que la experiencia tiene ya demostrado que son necesarias.

Se emitirán una serie de acciones de á 600 pesetas cada una.

Hasta aquí nuestro corresponsal, que dice nos dará más detalles tan luego sea un hecho la constitución de tan laudable pensamiento.

Por nuestra parte diremos que nos place ver como el importante é ilustrado pueblo de Inca, va comprendiendo el puesto que le corresponde en el concierto de los adelantados, y le aplaudiremos siempre que alcance el brillo y el esplendor que le corresponde.

Precedente de Barcelona ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor *Palma*.

Ayer, un hombre de edad ya algo avanzada tuvo la desgracia de caerse por la escalera de la calle de la Luz.

Apercibido que fué por algunos individuos de la guardia municipal, fué por ellos auxiliado y por el médico señor Berga.

Con el golpe perdió el uso de la palabra y quedó completamente desvanecido, pero, al reconocerle, no se le encontró lesión alguna.

En la camilla del cuerpo de bomberos fué conducido á su casa, donde, á los pocos momentos, recobró el uso de la razón.

En el Círculo Constitucional de Pollensa se celebrarán varios bailes de máscaras durante lo que resta de carnaval, á cuyo efecto se ha concedido por la autoridad el correspondiente permiso.

Tomamos de nuestro apreciable colega *El Balear*:

«Según nuestras noticias, en el último Consejo de Ministros quedó acordado que en vez de D. Pio Coll y Mencasi venga al Gobierno civil de esta provincia el señor Loi actual gobernador de Orense.

Hemos observado que son muchos los zaguanes que no están alumbrados conforme mandan las ordenanzas municipales.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde para que se sirva prevenir á sus dependientes cuanto le parezca oportuno.

Al *Comercio* que no le faltaba ya mas que echársela de gracioso, dice ayer que para vencer las dificultades que se presentan para llenar las trece vacantes del Ayuntamiento no hay como apelar al patriotismo de los posibilistas.

Nosotros creemos que los federales, darían no trece concejales, sino treinta y seis,—calidad aparte—si se tuviera el buen gusto de solicitar su apoyo para hacer andar la nave municipal.

Dice el *Balear*:

«Afirmo *El Demócrata* que durante este carnaval no habrá en Palma cabalgata.»

Ya lo saben pues las lindas palmesanas que estaban tan ansiosas de saber si habría ó no cabalgata, de seguro que algunas de ellas estarán furiosas contra los pollos de Palma.

Pero conformarse, tal vez el próximo año la habrá.

Nos hemos ocupado tantas veces de lo que trata el sueldo que copiamos de nuestro estimado colega *El Isleño*, que no po-

demo menos de aconsejar á la guardia municipal que continúe sin contemplación de ninguna clase corrigiendo los desmanes de esos mal criados chiquillos.

Dice *El Isleño*:

«Parece que la guardia municipal ha levantado desde algunos días la bandera de guerra contra los chiquillos mal criados que han tomado la vía pública por campo de sus travesuras, pues en poco tiempo les ha dado algunas latidas que se han traducido en multas.

Si esto se hubiera hecho siempre, la prensa no hubiera tenido que predicar tanto en desierto, y ya estaríamos curados de esta dolencia.

De todos modos y teniendo en cuenta que vale mas tarde que nunca agradeceremos el que se les ponga á raya.»

Es una ocurrencia deliciosa la del sábio nuevo redactor del *Comercio*, de bajar la C y la S de una manera tan caprichosa que da quince y falta al más pintado gramático. No contento con escribir *apostacia* con C, ahora le ha dado por escribir dos veces *invisibles* con S, y *consejales* con S también.

¿Será en motivo de repetidos errores de imprenta? Parece imposible que á un gramático tan sesudo no le quisieran en la Diputación provincial.

Conste que no hicimos mención ni alusión á ningún director ni redactor del *Comercio*, hasta que el colega empezó á hacerle con nosotros.

Tan luego que tuvimos noticia de que habia ingresado en la redacción del *Comercio* la alta y distinguida personalidad tan conocida y respetada, ya creímos que bajaría al terreno personal.

No ha podido tragar aun el prójimo el que nosotros no influyéramos para que en cierto pueblo le dieran gran número de votos. Antes hubiéramos aconsejado darlos al mas rabioso Cartageno. Esta, esta es la madre del cordero, la causa de su furia inexorable contra nosotros.

¿Porque siente *El Comercio* que le digamos que sus hombres son amigos de los cartagenos?

Pues habar atacado de una manera decisiva y clara la conducta de aquellos dignos y honrados héroes.

Eso del juicio de la ramera, suponemos que lo dirá *El Comercio*, solo por decir algo, para hacer efecto.

No podemos suponer que lo aplique á ningún compañero suyo en la prensa.

Ca, *sarait un peu fort*, como dirian los franceses.

Vamos, eso ya es una guasa espantosa. *El Comercio* hablando de ortografía!

¿No ha conocido *El Comercio* que hemos dejado que *hingertára* cuanto quisiera, para no imitarle diciendo que era errata de imprenta?

No sea V. inocente, colega federal federalísimo.

Leemos en *El Comercio*:

«Háblase de la formación de una sociedad que se dedicará á la explotación del negocio del petróleo. Dase por seguro que fundará también una fábrica refinadora de dicho líquido.

¿Aun nuevas sociedades?

Antes, antes, debiera nuestro colega haber deplorado la constitución de otras que no tenían razon de ser.

Mañana por la noche tendrán lugar dos bailes de máscaras: uno en el local de la Lonja, por cuenta de la Sociedad «La Protectora» y otro en el que ocupa la «Asistencia Palmesana.»

Lo que se vende en general por leche en esta ciudad, es un líquido blanquecino que huele á todo y á todo sabe menos á leche; tanto, que hemos llegado á dudar si ya se ha perdido el conocimiento ó el arte de hacer leche artificial, pues ni por tal puede pasar la que hoy se expende.

¿Es que también se ha perdido la plausible costumbre de dar caza á los falsificadores de leche?

Leemos en *El Isleño*:

De conformidad con lo propuesto por el Jurado que se nombró al efecto, dice el *Balear*, que la Comisión provincial ha pencionado para el estudio de las pinturas en Madrid y Roma á los aventaja-

dos jóvenes D. Francisco Maura y Muntaner y D. Lorenzo Cerdá y Bisbal quienes disfrutarán durante dos años la subvención de 2000 y 1500 pesetas respectivamente á tenor de lo dispuesto por la Excm. Diputación.

Celebramos que la Diputación haya aprobado la justa calificación del tribunal y una vez mas damos nuestra cordial enhorabuena á los agraciados.

La guardia civil del puesto de Sta. Eulalia de Ibiza ha capturado recientemente á un vecino de aquel pueblo por sospechas de ser autor de un robo de varios géneros y efectos y á un individuo que tenia armas en su poder sin estar debidamente autorizado.

A las diez y media de esta mañana ha pasado á mejor vida el P. Ignacio Vich, capuchino exclaustrado y persona que gozaba de muy buena fama como particular y como eclesiástico.

Sentimos su muerte y deseamos que el Todo-Poderoso haya acogido en su seno el alma del finado.

A las primeras horas de la mañana de ayer salió de este puerto para proseguir su viaje el vapor mercante alemán *Arthusof*.

Según informe que comunica á este Gobierno de provincia el alcalde de Ibiza, parece que en la parroquia de S. Mateo de aquella isla se han presentado algunos casos de viruela confluente, habiéndose adoptado por dicha autoridad las convenientes medidas para evitar la propagación.

Se está quitando el polvo del trozo de camino de ronda comprendido entre el portillo de Atarazanas y el baluarte de S. Pedro.

No hace aún dos semanas que del mismo sitio hubiera podido quitarse el barro.

Y cuenta que estorbaba por demás.

Durante el mes de Febrero próximo vence un solo pagaré de un comprador de bienes nacionales, cuyo importe asciende á la suma de 300 pesetas cinco céntimos.

Se ha dispuesto quede abierta la cobranza de las Contribuciones é impuesto equivalente al de la sal en esta provincia, habiéndose señalado los días, horas y agentes recaudadores para esta ciudad y pueblos de la provincia.

El agente recaudador de las contribuciones é impuesto equivalente al de la sal en esta capital y su término, es D. Pascual Escuder; y los días señalados para la cobranza y recaudación son desde el 4.º al 25 del próximo mes de Febrero, empezando á verificarse á domicilio el primer día de dicho plazo.

TEATRO.

Beneficio de la tiple Sra. Martí. Con ansia esperábamos y, con nosotros el público todo, que llegase el día de ayer. Público y periodistas teníamos todas deudas contraídas con la infatigable tiple absoluta de nuestra compañía: unos debían pagarla con aplausos y con elogios otros.

De los primeros no podrá quejarse la Sra. Martí; en cuanto á elogios, por muchos que le tributemos, aun merece mas. Por mas que aguzemos nuestra memoria, nos cuesta trabajo recordar ovación mayor que la que ayer se le hizo.

Á la par que se atronaba el teatro con aplausos, se llenaba la escena de flores, de palomas, poesías y criados, llevando en bandejas innumerables objetos, con los cuales admiradores pagaban un tributo á la simpática artista.

Escribimos estas líneas bajo la impresión del triunfo alcanzado por la señora Martí y resuenan aun en nuestros oídos las palmadas que el público le prodigaba. No somos capaces de coordinar nuestras ideas para hacer una revista de la función de ayer. Solo diremos que la ópera *Marta*, convertida en zarzuela española, salió todo lo bien que podía esperarse y que en ella descoló la protagonista; que el aria de las joyas fué cantada admirablemente; que el *Ave Maria* de Gounod hubo de ser repetida y que la heroína de la noche fué la Sra. Martí, á quien desde nuestras columnas enviamos la más sincera felicitación, atreviéndonos á rogarle que, cuando alcance otros triunfos lejos de nuestro país, no

olvide el obtenido en Palma, el día 25 de Enero de 1883.

Mañana tendrá lugar el beneficio del bajo Sr. Gimeno.

De todas veras deseamos que tan buen artista alcance el éxito á que es acreedor.

Se está estudiando la ópera *Zampa*.

Capdepera 24 Enero de 1883.

Sr. Director de LA OPINION.

Palma.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración le agradeceré infinito tenga á bien insertar en las columnas de su periódico que V. tan dignamente dirige los sucesos ocurridos en la madrugada del 24 del corriente y de hacerlo así le anticipa las gracias su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

*El Corresponsal.*

Seria la una y media de la madrugada cuando el Torrero 1.º D. Juan Masanet descubrió desde lo alto de la Torre del faro de Capdepera una grande hoguera, al parecer muy cerca de la carretera que conduce al mismo y temiendo no fuera alguna casa de campo incendiada determino llamar al Torrero 3.º D. Bernardo Vaquer para que fuera inmediatamente á enterarse de lo que podia ser y al mismo tiempo prestar auxilio en caso necesario. Momentáneamente salió el indicado Torrero para dicho punto encontrando un monton de carbon de 1050 quintales que estaba junto á una casa incendiada siendo tambien la casa presa de las llamas y no viendo persona alguna por aquellos contornos se apresuró ir á dar aviso á las autoridades competentes y haer tocar las campanas y avisar al propietario, y tan pronto como estas anunciaron el incendio se reunieron en dicho punto mas de 400 personas que bajo la dirección del Sr. Alcalde, que tambien avisó á todas las casas operaron con tanto acierto que con sus buenas disposiciones pudo conseguir sofocar aquel voraz incendio á las 8 de la mañana, pudiendo salvar parte de la casa, aquello era lo que no se puede expresar al ver lo unánime que va el pueblo de Capdepera cuando se trata de salvar los intereses de un morador del mismo, porque hombres, mujeres, niños, todo el mundo trabaja con tanta afan que merecen los mas expresivos elogios observando que antes de amanecer el dia, se encontraba allí el Juez municipal y su Secretario los cuales tambien hicieron lo bastante; por último se salvaron unos 500 quintales de carbon. Desgracias personales no hubo ninguna, gracias á Dios porque algunos estuvieron en bastante peligro.

Queda de V. Sr. Director muy affmo. amigo S. S.

*El Corresponsal.*

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy viernes 26 Enero.

1.º DE ABONO DE LA 14.ª DECENA.

Segunda representación de la preciosísima ópera en cuatro actos titulada

MARTÁ.

A las 7 y media.

Telegramas Particulares.

Madrid 25 á las 5 t.

(Recibido á la 9'41 n.)

En el Congreso continúan las interpelaciones. El Sr. Sardoal, en su discurso, se muestra favorable á la Constitución de 1869.

Continúa la crisis en Francia. El Ministro de la Guerra se niega á destituir á los príncipes de Orleans. La causa de Napoleon se sobreseerá.

Cuartos: 60'70.

Madrid 25 á las 6'15 t.

(Recibido á las 11'10 n.)

En el Senado el Sr. Ayneto reproduce una proposición para que se declare de cuarto orden el puerto de Sóller.

# Pérdida.

En el trayecto que comprende las calles del Deanato, San Sebastian y Palacio, se ha extraviado una cadenita de oro, cuyo hallazgo gratificarán en la imprenta de este periódico.

## Valdepeñas legítimo.

BOEAGA GALDENT  
CUESTA DE SANTO DOMINGO.  
Acaba de recibirse una partida de dicho vino, calidad muy superior, que se expende á dos reales la botella sin casco, y á dos y medio el litro.

## EL AIGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA  
por D. José Rullán presbítero con adiciones y notas de D. Peñero Estrelich.  
Follet en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

## VENTA.

Se vende una casa con un pequeño descubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de precedencias de Son Lluís, número 30, zona 2.º cuartel 6.º  
Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

## Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.  
Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

## Cambio de domicilio.

D. Antonio Quintana, Médico Oculista, participa haber trasladado el gabinete de curacion de enfermedades de los ojos á la calle de la Almudaina, número 4 principal, siendo las horas de consulta de 9 á 12 y de 3 á 5.

## Aviso.

A quien convenga. Tanto se da como se toma dinero á préstamo en buena hipoteca; el encargado Bernardo Alberti. Darán razon calle de San Miguel número 40.

## EL PANCARITAT

DE S'ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.  
Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.  
Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

# Aviso importante

BIBLIOTECA MUSICAL.

5=Jovellanos=5

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir una gran variedad de baillables para orquesta á precios sumamente económicos, además infinidad de piezas para canto y piano, entre las que figuran las nuevamente publicadas en Madrid, de la zarzuela Fiesta Nacional y el vals de los Mosqueteros Grises.

Gran coleccion de baillables para piano, entre ellos, los sucesos Polka de los Imposibles, Consuelo, As de copas, Uno dos y otros de lo mas escogido del repertorio moderno.

Un gran surtido de cuerdas de guitarra, violin y demás instrumentos de las principales fábricas Nacionales y Extranjeras.

5=Jovellanos=5

# Ganga.

Se venden varios muebles y cortinajes de gusto nuevos. Calle de la Gloria, número 26, segundo, de 3 á 4 y media de la tarde.

## Aviso.

Se vende un huerto distante un cuarto de hora de Palma, situado junto la carretera de Inca. Dará razon D. M. Barceló, en la tienda de los señores Guasp hermanos.

# La Cordelera Española.

SOCIEDAD

ANÓNIMA.



PALMA

DE MALLORCA.

Gran cordelería Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Unica cordelería mecánica en España montada segun los mas perfeccionados adelantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó heniqueen se elaboran en gaseas ó en seco por el mismo procedimiento Norte-Americano.

Estas hebras substituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, duracion y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cordelera Española.

# Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bises.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

# Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

## Practicante de farmacia.

Se necesita uno que esté a'ya enterado en el despacho, en la de D. Victor Valenzuela, plaza de la Libertad, número 10.

# TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

# BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000,000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impuesto puede retirarse las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiere. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legitima de la prevision y cariño de los adre.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

# DICCIONARI mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells; contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua lleonesa: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ibiza; sas de ciencias, arte, officis, professions, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, adméssas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondad de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada paga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

## A voluntad de su dueño

no se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservacion. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.

## Al público.

El que haya perdido una peira podenca joven puede presentarse en esta imprenta y dando las señas le será entregada.

## El despacho de la

agencia de los señores Francitorra y Compañía, Palacio 25, queda desde hoy establecido en la plaza de Cort, 2.

## CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Juan Crisóstomo obispo.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Teresa, dedicadas al Corazon Inmaculado de María.

## ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el día 1.º de Enero hasta el de la fecha inclusive.

Número 1, José Mata y hermanos, sin dirección.—2, Guillermo Rarais, sin id.—3, María Manuela Arica Mendia, Azuaga (Badajoz).—4, Rosa Garcia, Manacor.—5, Coronel Teniente Coronel primer jefe Comandancia de Carabineros, Zamora.—6, Pablo Barceó, Cartagena.—7, Andrés Majama, Olot (Gerona).—8, Migue Miralles, Barcelona.—9, Deogracias Soleros, Jativa (Valencia).—10, Gabriel Tugores, Felanitx.—11, Juan Morro Pispas, Moscarí.—12, José Martínez, Palma. Palma 21 Enero de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

## BANCO DE ESPAÑA.

DELEGACION DE CONTRIBUCIONES.

Agencia de la Capital.

Desde el día 1.º al 15 del mes de Febrero próximo tendrá lugar la cobranza de la contribucion Territorial, Industrial é Impuesto equisamente á los de la sal, correspondiente al tercer trimestre del actual año económico. Los cobradores de esta Agencia recorrerán el domicilio de 8 á 11 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, cobrando además los atrasos y trimestre corriente de 12 á 2 de la tarde en las oficinas de la Agencia, establecidas en la Sucursal del Banco de España.

El cobrador del distrito de las afueras verificará el cobro en el propio local desde las 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Palma 26 Enero de 1883.—El Agente, Pascual Escudero.

## ESCUELA MERCANTIL

DE MALLORCA.

El domingo 28 del corriente, á las 7 de la noche, D. Saturnino Gimenez dará una conferencia pública sobre el tema: «Goethe y Schiller.»

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que gusten asistir. Palma 25 Enero de 1883.—El Secretario, José Otero.

## ACADEMIA

de la Juventud Católica.

El próximo domingo, 28 del corriente á las siete de la noche, el socio D. Pedro José Serra, disertará sobre el tema: «Influencia social del cristianismo.»

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios. Palma 24 de Enero de 1883.—El Vice-Secretario, B. Singala.



EL P. IGNACIO VICH

PRESBITERO.

Capuchino exclaustado,

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus parientes y a' bacas testamentarios, ruegan á todos sus amigos y conocidos, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy 26 del corriente á las 4 y media de la tarde en la iglesia de San Cayetano y al funeral que por disposicion del finado, se celebrará en la iglesia de Religiosas Capuchinas, mañana 27 á las 10 y media de la misma.

No se invita particularmente.

Ni se recibe en la casa mortuoria.

## Barbero.

En la barbería de Ramon Mas, arrabal de Santa Catalina, se necesita uno que sepa su obligacion.

## Venta.—A voluntad de su dueño

se venden, tanto en junto como por separado, dos pisos con todas las dependencias necesarias y agua de fuente, sitos en la calle del Sindicato, de esta ciudad; y otros tres, contiguos á los mismos, que radican en la calle de los Hostales. Informará el maestro de obras D. José Mayol, calle de Vallori, número 10, piso segundo.